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Ata da 9ª Sessão Ordinária da Congregação da Faculdade de Medicina da 5 

Universidade Federal do Rio de Janeiro 6 

Data: 15 de outubro de 2019 7 

Presidente – Professor Roberto de Andrade Medronho  8 
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 Às oito horas do dia quinze de outubro de dois mil e dezenove, se reuniu no Auditório 10 

Helio Fraga - CCS, a Congregação da Faculdade de Medicina. Presentes os professores: 11 

Luís Felipe da Silva / Emérito, José Roberto Lapa e Silva / Titular, Fernando C. Rosman / 12 

Chefe do Departamento de Patologia, Zartur Menegassi / Chefe do Departamento de 13 

Ortopedia, Vera Halfoun / Titular, Nubia Verçosa Figueiredo / Emérita, Jocelene de Fatima 14 

Landgraf / Substituta do Chefe do Departamento de Fisioterapia, Marco Antônio Alves 15 

Brasil / Chefe do Departamento de Psiquiatria e Medicina Legal, Gutemberg Almeida Leão 16 

/ Chefe do Departamento de Ginecologia e Obstetrícia, Giuseppe Pastura / Chefe do 17 

Departamento de Pediatria, Terezinha Marta Pereira Pinto Castiñeiras / Chefe do 18 

Departamento de Doenças Infecciosas e Parasitárias, Flavia Lucia Conceição / Chefe do 19 

Departamento de Clínica Médica, Sergio Zaidhaft / Representante dos Assistentes, Manoel 20 

Domingos da Cruz Gonçalves / Representante dos Associados, Alberto Schanaider / Chefe 21 

do Departamento de Cirurgia, Lídia Becker / Chefe do Departamento de Fonoaudiologia, 22 

Heitor S. P. Souza - Titular, Beatriz Akemi Takeit / Substituta do Chefe do Departamento 23 

de Terapia Ocupacional, Vera Lucia Pannaim / Titular, Monique Loureiro / suplente dos 24 

Adjuntos, Manoel Luiz Ferreira / Representante dos Adjuntos, e Lucio Pereira de Souza - 25 

representante dos ex. alunos, Cristina Peruchetti / secretária, Gil Salles / vice-diretor e o 26 

Professor Roberto Medronho / diretor.  Os professores Antônio Carlos Pires Carvalho, 27 

Afrânio Lineu Kritski, Clemax Couto Sant’Anna, Fernanda Carvalho, Guilherme Santoro, 28 

Jorge Fonte de Rezende, Marcelo Land, Marcia Ramos-e-Silva, Maria Katia Gomes e o 29 

aluno representante do Centro Acadêmico do Curso de Terapia Ocupacional justificaram a 30 

ausência. Expediente: Professor Medronho inicia o expediente parabenizando a todos os 31 

docentes pelo dia do Mestre e em especial aos que se empenham na educação pública, que 32 

é um bem valioso para todos os países; informa sobre a suspensão das promoções / 33 

progressões múltiplas, devido à determinação da Advocacia Geral da União e comunica 34 

que a Faculdade de Medicina não irá descumprir o que foi comunicado pela CPPD através 35 

do Oficio 23079.005/2019/CPPD. Mas enquanto diretor tomou a decisão de no âmbito da 36 

Faculdade fazer a tramitação até a congregação. Ou seja, irá tramitar até a apreciação da 37 

Congregação, mas não dará o prosseguimento para a CPPD, ficando no gabinete até que 38 

haja a deliberação no CONSUNI para prosseguir ou não.  Ressalta que é um tema delicado 39 

e há que se questionar, pois se for por medida de contenção de gastos, ela é muito pequena 40 

e acima de tudo é um direito adquirido. Professor Medronho informa que no dia 21/11/2019 41 

será realizada uma Sessão Solene da Congregação, em homenagem a turma de Medicina de 42 

1969, que completa 50 anos de formada. Informa que foi procurado pela turma que 43 

completará 60 anos de formada que também realizará uma cerimonia de comemoração. 44 

Ainda no expediente o diretor convida a Professora Vera Halfoun para apresentar o novo 45 

docente do Departamento de Medicina de Atenção Primária à Saúde. Professora Vera 46 

apresenta o Prof. Eduardo Alexander e diz que ele chegou como um presente para o 47 

Departamento que só conta com 10 docentes. Diz ainda que, após três meses de estágio, ele 48 
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foi considerado o melhor professor do Departamento pelos alunos. Professor Eduardo 49 

agradece as palavras da professora Vera Halfoun e diz que é uma honra poder mostrar 50 

agora o seu trabalho. Agradece à Congregação e a forma acolhedora como todo o corpo 51 

social do Departamento de Medicina de Atenção Primária à Saúde o recebeu. Professor 52 

Medronho dá as boas vindas ao docente. Professor Alberto Schanaider pede a palavra para 53 

mencionar um aspecto que foi mencionado na última reunião do Conselho Universitário, na 54 

qual foi levantada a questão das progressões / promoções múltiplas. Que ainda há outro 55 

desdobramento preocupante, pois se isso vigorar, todas as promoções que ocorreram 56 

previamente, quando o docente se aposentar, ele não se aposentará na última progressão e 57 

retornará a progressão “supostamente regular”. Existe esse risco e o direito adquirido é 58 

ferido, sob a alegação de que não foi cumprida de fato a proposta que constava das 59 

progressões múltiplas e ainda penaliza o docente, sendo surpreendido ao retornar ao estado 60 

anterior de sua progressão funcional. Professor Ledo parabeniza a todos pelo dia de hoje e 61 

relembra que fez o concurso para Professor Auxiliar e depois para Professor Titular, e que 62 

nunca fez nenhuma progressão. Mas que esse assunto deve ser apreciado e, aprovado 63 

quanto ao mérito. Fala também que é necessário que todos façam o cadastro para o 64 

estacionamento no CCS e que façam também o cadastro do PLANID, que não é uma 65 

exigência do CCS e sim da CGU. Parabeniza o diretor pela passagem do seu aniversário e 66 

fala também sobre as comemorações pelos 50 anos do CCS e os 100 anos da UFRJ. Ainda 67 

no expediente o Professor Ledo fala sobre o processo do paciente terminal, e diz que o 68 

HUCFF tem que estar nesse processo, pois tem os profissionais habilitados e tem toda a 69 

estrutura adequada. Diz que é preciso que alguém vá aprender a técnica, em Campinas, e 70 

ressalta que pelo SUS. Coloca ainda que existe um movimento muito grande em relação à 71 

ciência, e chama atenção que a tentativa de fusão do CNPq com a CAPES é inviável e que 72 

esta iniciativa de modificar uma estrutura que funciona seria trágica para a pesquisa no 73 

país. Professor Lapa diz que o clima no CNPq entre os funcionários é muito triste e que não 74 

há nenhum recurso previsto para o próximo ano. Professor Medronho apresenta a pauta 75 

com os seguintes assuntos: 1- Afastamento do país: Professora Elaine Sobral / 76 

Departamento de Pediatria - Projeto de Cooperação bilateral Brasil – Espanha com o 77 

Centro de Investigação do Câncer – Espanha, no período de 13/01/2020 a 29/02/2020; 2 - 78 

Indicação da comissão de avaliação de estágio probatório da professora Cristiane Carius de 79 

Oliveira / Departamento de Clínica Médica; 3 - Indicação de comissão de avaliação de 80 

estágio probatório do Departamento de Clínica Médica com validade por 2 anos; 4 – 81 

Indicação da nova Coordenação de Programa de Pós-Graduação – Mestrado Profissional 82 

em Atenção Primária à Saúde; 5 – Homologação das atas de  13/08/2019  e  11/09/2019 – 83 

caso verifiquem a necessidade de correção que não altere a forma ou conteúdo, favor 84 

encaminhar para o gabinete, inclusive na referente a agosto/2019 está faltando completar os 85 

nomes dos presentes: Aprovadas; Professor Medronho informa que o ponto sobre a 86 

COTAV não está no início da pauta em virtude de seu relator, Professor Gil Salles estar 87 

dando aula. Inversão de pauta. 6 - Progressão funcional: 6.a) Professora Karis Maria de P. 88 

Rodrigues / Departamento de Medicina Preventiva – de Adjunto I para Adjunto II - Relator: 89 

Professor Antônio Carlos P. Carvalho: parecer favorável, aprovado; 6.b) Professora Marcia 90 

Garnica Maiolino / Departamento de Clínica Médica, de Adjunto I para II e de Adjunto II 91 

para III – Relator: Professor Antônio José Ledo: parecer favorável, aprovado; 6.c) 92 

Professora Maria Chiara Chindamo / Departamento de Clínica Médica – de Adjunto I para 93 

II e de Adjunto II para III – Relator: Professor Sergio Augusto Lopes: parecer favorável, 94 

aprovado; 7 – Resultado das avaliações de promoções / progressões: 6.a) Professora Maria 95 

Paula Cerqueira Gomes / Departamento de Psiquiatria e Medicina Legal – de Associado III 96 

para IV – parecer favorável, aprovado; 7.b) Professora  Ana Lucia Ferreira / Departamento 97 

de Pediatria – de Associado III para IV: parecer favorável, aprovado; 7.c) Professor 98 

Gaudencio Espinosa Lopez / Departamento de Cirurgia – de Associado III para IV: – 99 

parecer favorável, aprovado; 7.d) Professora Cristiane Fregonesi Dutra Garcia / 100 
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Departamento de Fonoaudiologia – de Adjunto IV para Associado I:  parecer favorável, 101 

aprovado. Com relação às progressões múltiplas, como relatadas acima, ficarão no gabinete 102 

da Direção da Faculdade de Medicina até a deliberação do CONSUNI. 8 – Solicitação de 103 

Prorrogação de Licença sem vencimentos – Professor Maurice B. Vincent / Departamento 104 

de Clínica Médica – Relator: Professor Fernando Colonna: parecer favorável, aprovado; 9 – 105 

Afastamento para pós-doutorado - Servidora Técnico-Administrativa – Maria Luiz Mello 106 

de Carvalho / Departamento de Terapia Ocupacional – período de 01/11/2019 a 31/10/2020 107 

– Relator: Professor Giuseppe Pastura: parecer favorável, aprovado; 10 – Licença para 108 

capacitação – Professora Claudia Reinoso Araújo de Carvalho / Departamento de Terapia 109 

Ocupacional – período de 06/01/2020 a 06/03/2020 – Relator: professor Clynton  Correa – 110 

Segue o parecer: “O presente parecer trata de pedido da docente CLAUDIA REINOSO 111 

ARAUJO DE CARVALHO, SIAPE 1809802, lotada no Departamento de Terapia 112 

Ocupacional, para licença capacitação no período de 06/01/2020 a 06/03/2020 referente 113 

ao período de 24/03/2011 a 24/03/2016. A licença capacitação é pleiteada pela requerente 114 

para participar do curso de especialização em saúde do idoso e gerontologia, modalidade 115 

de ensino à distância, com carga horária total de 420 (quatrocentas e vinte) horas e carga 116 

horária semanal durante a licença capacitação de 34 (trinta e quatro) horas. O pedido é 117 

justificado pela requerente para promover a atualização dos conhecimentos na área e, 118 

subsequente reformulação da disciplina Terapia Ocupacional em Gerontologia, a qual a 119 

docente é coordenadora. A requerente alega que não haverá prejuízos nas atividades 120 

docentes, especialmente, nas atividades para ministrar aulas, pois o curso coincide, em 121 

grande parte, com as férias discentes. Ainda, a requerente informa que a docente Monica 122 

Villaça assumirá as atividades nos meses de janeiro e fevereiro de 2020, não havendo 123 

prejuízos de atividades administrativas. O Departamento de Terapia Ocupacional aprovou 124 

no dia 25 de setembro de 2019 o pedido de licença capacitação da requerente. No presente 125 

pedido da requerente consta a portaria 170 publicada no Boletim da UFRJ em 12 de 126 

janeiro de 2017, autorizando a docente para estágio de pós-doutorado no período 127 

compreendido entre 01/03/2017 e 01/03/2018. De acordo com o art. 10 do Decreto 5707 128 

de 23 de fevereiro de 2006, fica estabelecido que “após cada quinquênio de efetivo 129 

exercício, o servidor poderá solicitar ao dirigente máximo do órgão ou da entidade onde se 130 

encontrar em exercício licença remunerada, por até três meses, para participar de ação de 131 

capacitação”. Considerando que a requerente gozou de afastamento no país para 132 

realização de pós-doutorado entre os anos de 2017 e 2018, período posterior ao 133 

quinquênio mencionado no documento para fundamentar o pedido de licença capacitação, 134 

isto é, 24/03/2011 a 24/03/2016, parece haver inconsistência nos dados para justificar a 135 

concessão da licença, tendo em vista que a requerente não exerceu efetivamente suas 136 

atividades no último quinquênio (2015 – 2019). Nota-se que o quinquênio citado pela 137 

requerente não coincide com o último quinquênio a ser analisado para a concessão ou não 138 

do pedido de licença capacitação. Para além do fato exposto acima, é importante citar que 139 

o inciso II, parágrafo 1º, art. 18 do Decreto 9991 de 28 de agosto de 2019 que dispõe 140 

sobre licenças e afastamentos de servidores da autarquia federal prevê que nos 141 

afastamentos por período superior a trinta dias consecutivos o servidor não fará jus às 142 

gratificações e adicionais vinculados à atividade ou ao local de trabalho e que não façam 143 

parte da estrutura remuneratória básica do seu cargo efetivo. Diante do exposto, sugiro 144 

fortemente à Direção da Faculdade de Medicina verificar se esse decreto tem aplicação 145 

aos servidores de universidades federais para os servidores desta Unidade ao realizarem o 146 

pedido de licença capacitação tenham ciência do impacto que pode ocorrer, caso seja 147 

concedida a licença, na percepção salarial. Baseado na análise da documentação e 148 

existência de dúvida no aspecto legal sugiro que o pedido seja encaminhado para a PR4 149 

para dirimir a dúvida sobre a pertinência ou não de eleger qualquer quinquênio que não 150 

seja o último quinquênio para o pleito de licença capacitação, bem como, confirmar ou 151 

não se existe impacto no recebimento salarial durante afastamento superior a 30 dias”. 152 
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Aprovado o parecer do relator, será enviado a PR4 para dirimir a dúvida. 11 – 153 

Homologação da eleição para Coordenação do Programa de Pós-Graduação em Anatomia 154 

Patológica: Professora Katia Carneiro Gomes – Coordenadora e professora Nathalie 155 

Henriques Silva Canedo – Substituta Eventual – aprovado; 12 – Resultado do REVALIDA 156 

– Luis Iver Sandoval Torrico  – aprovado;  13 – Indicação de Banca de Avaliação para 157 

progressão funcional para avaliar a Professora Carolina Rebellato / Departamento de 158 

Terapia Ocupacional – de Adjunto I para Adjunto II. Membros Efetivos: Professora  Samira 159 

Lima da Costa – Adjunta IV / Departamento Terapia Ocupacional /FM/UFRJ, Professor 160 

Clynton Lourenço Correa – Associado I / Departamento de Fisioterapia /FM/UFRJ, 161 

Professor Marcus Vinicius Machado de Almeida – Associado II / Escola de Educação 162 

Física e Desportos. Suplentes: Professora Patrícia Silva Dorneles – Adjunta IV / 163 

Departamento de Terapia Ocupacional /FM/UFRJ, Prof. Francisco José de Castro Moura 164 

Duarte – Associado / COPPE/CT – aprovada; 14 - Indicação de Professor Colaborador 165 

Voluntario para o Departamento de Ortopedia – Professor Paulo Handam – Relator: 166 

Professor Edson dos S. Marchiori: parecer favorável, aprovado; 15 – Regulamento e 167 

calendário eleitoral da Faculdade de Medicina, referente ao processo de indicação do 168 

Diretor da Unidade para o período de dezembro de 2019 a dezembro de 2023 - 169 

Apresentação: Professor Luís Alfredo Vidal que fez a leitura e  apresentação do 170 

regulamento,  informando que esse nada mais é do que a repetição dos regulamento das 171 

consultas anteriores e que não há nenhuma mudança drástica. O Regulamento foi 172 

previamente encaminhado para todos os congregados e se encontra no final da ata. O 173 

cronograma será o seguinte: CRONOGRAMA – CONSULTA / 2020- 2023 1. Inscrição de 174 

candidatos: 30 e 31 de outubro de 2019. 2. Campanha: 01 a 17 de novembro de 2019. 3. 175 

Debate / APRESENTAÇÃO DE PROPOSTAS - dias 05 e 07 de novembro de 2019. 4. 176 

Consulta a comunidade: 18 a 19 de novembro de 2019. 5. Apuração: 22 de novembro de 177 

2019. 6. Recursos: até 26 de novembro de 2019. 7. Congregação para Homologação do 178 

resultado até 02 de dezembro de 2019. O Professor Luís Alfredo informa que após a 179 

aprovação na Congregação o calendário será divulgado através de cartazes, e-mails, site da 180 

Faculdade de Medicina ao corpo social da Faculdade de Medicina e também por afixação 181 

de cartazes em locais frequentados pelos alunos. Informa a necessidade de atualização dos 182 

e-mails de todos os docentes e técnico-administrativos no SIHRU e dos alunos no SIGA. 183 

Explica que a eleição será on-line e não com urna eletrônica e que não haverá votação em 184 

papel. Explica também que no programa eletrônico de votação, aparecerão as chapas por 185 

ordem de inscrição. Ressalta a importância da atualização pelos chefes de Departamento de 186 

quais docentes realmente constam nos respectivos Departamentos. Esta será uma forma de 187 

revisão das listagens de votação. Informa que haverá polos para orientar quem porventura 188 

não consiga votar on-line, devendo ficar claro que nos polos não haverá votação, será 189 

apenas para orientações. Os candidatos poderão designar fiscais para atuarem nos polos. 190 

Haverá também nos polos uma ata de ocorrências por dia. Na apuração será emitido um 191 

resumo com o número de votantes, será aberta ao público e com a presença de fiscais e dos 192 

candidatos que terão acesso a todo o material (arquivo) da votação. Será utilizada a 193 

proporção 70% (docentes) / 15% (técnico-administrativos) / 15% (alunos) que é a mesma 194 

proporção utilizada pela Universidade. Ainda no regulamento está previsto prazo para 195 

recurso e para homologação. O tema foi aberto à discussão. Professor Antônio Ledo 196 

parabeniza a comissão, que se dedicou e fez um excelente trabalho e que esse é uma 197 

atividade acadêmica.  Pergunta se há a possibilidade de haver uma simulação da eleição; 198 

outra questão é que é necessário mudar a palavra eleição, para consulta a comunidade. 199 

Professor Manoel Domingos pergunta em relação aos docentes que atuam como técnico-200 

administrativos e o professor Luís Alfredo explica que já existe a previsão no regulamento, 201 

de que a pessoa votará com sua matricula de maior na hierarquia. Professor Luís Alfredo 202 

informa também o e-mail da comissão para que todos possam enviar suas dúvidas. 203 

Professor Antônio Ledo sugere que como a consulta será eletrônica, poderia ter o prazo 204 
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ampliado, já que não haverá urnas. Professor Luís Alfredo diz que existe essa possibilidade. 205 

Professora Terezinha Marta pergunta se existe a necessidade de que os e-mails sejam 206 

apenas institucionais ou não, pois vários docentes têm e-mail que não institucionais. 207 

Professor Medronho diz que o e-mail institucional é fundamental, inclusive devido à 208 

institucionalização do SEI. Colocando inclusive que já migramos para o google, como os e-209 

mails do HUCFF. Professor Heitor pergunta como fazer para cadastrar o e-mail da 210 

Medicina. Professor Medronho explica que os 4 estagiários de TI da Faculdade de 211 

Medicina foram dispensados em virtude da falta de recursos financeiros para a manutenção 212 

do pagamento das bolsas, mas que um servidor da Decania está fazendo o novo site da FM, 213 

inclusive de maneira exemplar. Ressalta que os professores que ainda não tem e-mail, 214 

devem encaminhar a solicitação para o gabinete. Professor Luís Alfredo informa que o e-215 

mail do gmail não é institucional. Diz que ele foi contra esse contrato do gmail, pois uma 216 

instituição pública jamais deveria usar um e-mail que não fosse o de um servidor da UFRJ. 217 

Professor Manoel Domingos explica que todos irão receber o e-mail com o link para 218 

votação e pergunta quando poderá votar? Se a partir do momento que recebe o login e a 219 

senha, ou no momento que recebe o e-mail? O Professor Luís Alfredo esclarece que a 220 

consulta estará aberta apenas quando iniciar o período de votação. Após amplo debate 221 

houve a sugestão de ampliar o período da consulta à comunidade das 8 horas do dia 18 às 222 

16 horas do dia 21 de novembro de 2019. Ressaltando que haverá polos de orientação nos 223 

dias 18 e 19/11 e, se houver disponibilidade do pessoal da TI, também no dia 21/11. Do 224 

contrário os polos serão apenas nos dias 18 e 19, de 10 - 13 horas. Professor Medronho 225 

sugere que conste também, que havendo algum problema em relação à inoperância do 226 

sistema por qualquer justificativa, o período da consulta será ampliado de acordo com o 227 

número de horas ausentes. Professor Luís Alfredo fará as alterações no regulamento que 228 

será divulgado amplamente. Diz ainda que haverá um vídeo com informações no site da 229 

FM. Professor Medronho diz que o servidor Orbino, fará um vídeo de todos os candidatos 230 

para ser disponibilizado no site da FM. O diretor ressalta que não haverá e-mail fora das 231 

bases SIHRU / SIGA. Os eméritos terão seus e-mails informados pelos chefes de 232 

Departamentos.  Professores colaboradores não votam. O assunto foi posto em votação e  233 

aprovado pela ampla maioria com uma abstenção do Professor Alberto Schanaider. 234 

Professor Medronho agradeceu ao Professor Luís Alfredo e à comissão eleitoral. Foram 235 

referendados os seguintes assuntos: 1 – Afastamento do país – Professor Afranio Lineu 236 

Kritski /  Departamento de Clínica Médica – 28/10 a 07/11/2019, para participar da The 237 

50th Union World Conference / Reunião Brics – Nova Délhi – Índia; 2 – Solicitação de 238 

Professor Substituto: vagas novas / renovação do contrato e/ou renovação de vaga dos 239 

Departamentos de Clínica Médica, Cirurgia, Ginecologia e Obstetrícia, Fisioterapia, 240 

Pediatria, Otorrinolaringologia, Fonoaudiologia e Terapia Ocupacional. 3 - Pesos para 241 

conteúdos para o próximo Edital de Acesso para o Curso de Medicina - Redação: peso 4 242 

(quatro), Linguagens: Peso 2 (dois), Matemática: Peso 2 (dois), Ciências da Natureza: Peso 243 

4 (quatro), Ciências Humanas: Peso 2 (dois). Os Cursos de Fonoaudiologia, Fisioterapia e 244 

Terapia Ocupacional permanecem com os pesos utilizados em Editais anteriores. Extra 245 

pauta: 1- Afastamento do país; Professora Elaine Sobral / Departamento de Pediatria - 246 

Projeto de Cooperação bilateral Brasil – Espanha com o Centro de Investigação do Câncer 247 

– Espanha – 13/01/2020 a 29/02/2020. Parecer favorável da Professora Vera Halfoun – 248 

aprovado; Indicação de comissão de avaliação de estágio probatório de Cristiane Carius de 249 

Oliveira / Departamento de Clínica Médica - Membros Efetivos: Professor Titular José 250 

Roberto Lapa e Silva – FM/UFRJ, Professora Titular Cristiane Alves Villela Nogueira – 251 

FM//UFRJ, Professor Titular Paulo Antônio de Souza Mourão - Instituto de Bioquímica 252 

Médica / UFRJ, Suplentes: Professora Associada Renata de Mello Perez – FM/UFRJ, 253 

Professor Associado Mauro Sérgio Gonçalves Pavão - Instituto de Bioquímica Médica / 254 

UFRJ – aprovada; 3 - Indicação de comissão de avaliação de estágio probatório do 255 

Departamento de Clínica Médica com validade por 2 anos - Membros Efetivos: Professor 256 
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Titular José Roberto Lapa e Silva – FM/UFRJ, Professora Cristiane Alves Villela Nogueira 257 

– FM//UFRJ, Professor Titular Paulo Antônio de Souza Mourão - Instituto de Bioquímica 258 

Médica / UFRJ, Suplentes: Professora Associada Renata de Mello Perez – FM/UFRJ, 259 

Professor Associado Mauro Sérgio Gonçalves Pavão - Instituto de Bioquímica Médica / 260 

UFRJ - aprovada; 4 – Indicação da nova Coordenação de Programa de Pós-Graduação – 261 

Mestrado Profissional em Atenção Primária à Saúde – Coordenadora – professora Maria 262 

Catarina Salvador da Mota e Substituta Eventual – professora Maria Katia Gomes – 263 

aprovado. 16 - Pesquisa sobre a saúde mental do estudante de Medicina da UFRJ - 264 

Relatora: Professora Titular Maria Tavares Cavalcanti – informa que no momento não vai 265 

apresentar resultados. Diz que ela e o aluno Renato / M2 querem fazer uma solicitação, em 266 

especial aos chefes de Departamento.  Ressalta que na reunião em que foi apresentada e 267 

aprovada a realização da pesquisa sobre saúde mental do estudante de Medicina a ideia era 268 

fazer um censo, e enviar um questionário para os alunos. O aluno Renato diz que a 269 

estratégia foi visitar as salas de aulas e informar sobre a pesquisa, mas que estão com 270 

dificuldade que os alunos respondam o questionário. Professora Maria Tavares diz que 271 

atualmente a comunicação com alunos é melhor através de mídias sociais como WhatsApp. 272 

Diz que essa pesquisa tem várias fases e precisa que os alunos participem e que até o 273 

momento só tem 339 questionários respondidos, o que não chega a 25% do total de alunos. 274 

Coloca que é necessário fazer um corpo a corpo e ver quais estratégias poderiam utilizar 275 

para obtenção das respostas. Professora Flávia Lúcia Conceição diz que a estratégia de ir às 276 

salas de aula não é produtiva, porque o conteúdo do questionário é muito extensp e o aluno 277 

fica cansado. Professor Alberto Schanaider diz que em todas as turmas há representantes e 278 

que talvez através desses representantes se consiga sensibilizar os outros alunos. Professor 279 

Marco Antônio diz que tem atendido muitos alunos que chegam com reclamações de que 280 

tem muito conteúdo curricular e que não tem tempo nem para comer e isso já é um motivo 281 

de adoecimento dos alunos. Professor Antônio Ledo diz que esse é um esforço louvável e 282 

que talvez fosse interessante realizar um evento para conseguir a adesão de todos os alunos, 283 

ou uma exposição ou algo parecido. Diz que outra forma seria, ao invés do censo, fazer um 284 

processo de amostragem. Acrescentou que esse estudo é muito importante e é necessário 285 

obter os resultados. Professor Sergio diz que tem que haver todo um trabalho de elaboração 286 

do que é prioritário para o aluno se formar, pois os alunos abandonam o curso, não 287 

conseguem acompanhar o conteúdo programático e adoecem. Professora Maria Tavares diz 288 

que as duas sugestões que foram apresentadas são ótimas e podem ser aproveitadas. 289 

Professora Terezinha Marta pergunta se no início do questionário é informado que são 100 290 

questões e a professora Maria Tavares diz que não, mas pela quantidade de páginas dá para 291 

visualizar que é um questionário longo, que leva mais ou menos uns vinte minutos para ser 292 

preenchido. Finaliza dizendo que vai adotar as duas estratégias e pensar em alguma 293 

atividade para dezembro, mas que o que foi iniciado tem que ser finalizado, pois já existem 294 

quatro outras faculdades realizando o estudo. Professor Medronho sugere procurar as 295 

LIGAS e as Atléticas.  17 - Definição sobre a alocação de vagas de docentes para a 296 

COTAV - Relator: Professor Gil Salles. Professor Medronho diz que o prazo para 297 

elaboração do relatório foi muito exíguo e agradece a COPAV e ao Professor Gil que 298 

precisou preparar todo o Relatório e que essa proposta foi apresentada no Conselho 299 

Departamental. Professor Gil faz um breve histórico do que foi previamente apresentado no 300 

Conselho Departamental. Diz que a COTAV de 2009 teve 245 vagas distribuídas e das 26 301 

solicitadas pela FM apenas oito foram concedidas a FM (três para o Departamento de 302 

Fisioterapia, quatro para o Departamento de Fonoaudiologia e uma para o Departamento de 303 

Patologia). Lembra ainda que a FM recebeu cinco vagas para Professor Titular e isso 304 

ajudou muito, pois os cinco professores eram da própria Faculdade e com isso, foi 305 

autorizada a abertura de vagas para adjuntos. Coloca que  a comissão Permanente da FM 306 

(COPAV) em que ele já estava atuando, começou a trabalhar em 2012, junto com os 307 

Professores: Vera Halfoun, Nelson Spector pela Pós-Graduação, Sergio Zaidhaft, pela 308 
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Graduação,  Gisele Pires  e como membro externo a nossa atual Reitora Professora Denise 309 

Pires.  COTAV 2013 – em um balanço do período de 2009-2012 houve uma  perda geral de 310 

45 docentes, com 240 vagas distribuídas.  A FM solicitou 50 vagas, mas apenas 31 foram 311 

concedidas: 31 (+2 para o departamento de TO - expansão). Ressaltou a dificuldade 312 

encontrada, pois o SIGA não contempla determinadas atividades didáticas. Na COTAV 313 

2017 o balanço 2012-2017 mostrou uma  perda de  35 docentes e foram distribuídas 277 314 

vagas:  230  vagas da COTAV + 47 de reserva técnica do reitor.  A FM solicitou 49 vagas e  315 

foram concedidas apenas 21 (13 na 1ª alocação e mais 8 da reserva).  Na COTAV de 2019 316 

houve um acúmulo de perdas de 2017 até o final de setembro de 2019, de 35 docentes. Esse 317 

número foi levantado pela Chefe de Departamento Pessoal, a servidora Vania Rocha. O 318 

professor Gil informou que a servidora apesar de estar em período de férias, veio à FM por 319 

dois dias para fazer o levantamento, e aproveitou para fazer um elogio especifico à mesma. 320 

Acrescenta que já havia um déficit acumulado de 28 docentes. Diz que apresentou o 321 

relatório ao Conselho Departamental e colocou em discussão qual seria a melhor estratégia 322 

para elaborar esse relatório, uma vez que a COPAV da FM teria que consultar os 323 

Departamentos e em cinco ou 10 dias uteis não teria tempo. Então fez as propostas: solicitar 324 

apenas as 35 vagas referentes às perdas, ou solicitar as 35 mais 14, utilizando a lista de 325 

espera da COTAV de 2017, já que na COTAV de 2017 foi elaborada uma lista bem 326 

discutida de prioridades e consolidada pela Faculdade de Medicina, em que se pedia 49 327 

vagas. Outra opção seria juntar as duas opções: a lista de déficit de 28 mais 35. A decisão 328 

dos Chefes de Departamento no Conselho Departamental foi que se fizesse a lista com 329 

todos os pedidos, usando as 28 vagas que não foram atendidas na COTAV de 2017 e 330 

acrescentasse a essa lista as 35 novas vacâncias. Além disso, o Conselho Departamental 331 

sugeriu que a lista das 28 vagas fosse antes das 35, pois na verdade não tinha como 332 

priorizar essas 35 já que a ordem de aposentadorias / vacâncias é completamente aleatória, 333 

enquanto que a ordenação da lista anterior foi exaustivamente discutida. Assim, a sugestão 334 

do Conselho Departamental foi solicitar em primeiro as 28 vagas e depois as 35 na ordem 335 

de aposentadorias. Continua explicando que o relatório divulgado ontem, foi o que ele 336 

completou de acordo com o que foi sugerido pelo Conselho Departamental. Diz que houve 337 

também a sugestão do Conselho de que todas as vagas sejam para Professor Adjunto, e que 338 

para o Curso de Medicina seja em regime de 40H e para os Cursos de Fisioterapia, 339 

Fonoaudiologia e Terapia Ocupacional sejam para 40 DE. Passou então a apresentar como 340 

ficou a distribuição das vagas. O assunto foi colocado em discussão. Professora Terezinha 341 

Marta parabeniza ao Professor Gil pelo trabalho e diz estar preocupada com a situação das 342 

disciplinas tendo em vista a ida de muitos professores para o IESC. Professora Maria 343 

Tavares também parabeniza ao Professor Gil e diz que na justificativa, o internato em 344 

Saúde Mental é muito importante e que deveria ser explicitado. Professor Luís Felipe diz 345 

não ter entendido a ordem das vagas e diz que o Departamento de Cirurgia está sendo 346 

prejudicado em função das normas utilizadas. Professora Vera Halfoun lembra que em 347 

1994 a FM tinha 454 docentes e apenas um curso, e hoje tem 350 para quatro cursos, além 348 

dos programas de pós-graduação. Ou seja, está havendo um encolhimento da FM a despeito 349 

das suas especificidades. Ressalta que em relação ao Departamento de Medicina de 350 

Família, por ser um departamento novo, vai demorar a ter perdas e essa deve ser também à 351 

realidade dos Departamentos de Fisioterapia, Fonoaudiologia e Terapia Ocupacional. E 352 

solicita que conste no relatório, que não se devem considerar as demandas em relação às 353 

perdas para esses quatro Departamentos e sim em relação à carga horária docente e a 354 

prática tutorial nesses Departamentos. Professor Manoel Domingos pergunta se o critério 355 

utilizado foi apenas aposentadoria. Professor Alberto Schanaider diz que é preciso enaltecer 356 

o trabalho realizado, pois foi um esforço tremendo e que num prazo muito exíguo a 357 

comissão teve que se reunir e trabalhar da melhor forma possível. Chama a atenção para 358 

dois aspectos que talvez possam ajudar no relatório: 1) Resolução do MEC do final de 2018 359 

que estabelece conceitos de extensão. Nessa Resolução há uma linha que contempla no 360 
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conceito da extensão, a prestação de serviços. Diz que isso deve ser considerado nesse 361 

relatório. Diz ter feito esse comentário no CONSUNI e a reitora professora Denise Pires 362 

disse que a UFRJ precisa rever seus conceitos de extensão. Diz achar que isso deve ser 363 

mais enfatizado e endossado e esse aspecto deve ser considerado pela COTAV. Relata que 364 

não participou da reunião do Conselho Departamental por estar em banca examinadora e 365 

que o seu substituto estava em férias oficiais, mas partindo de um principio de equidade, 366 

gostaria de fazer algumas considerações, pois assim como outros Departamentos o 367 

Departamento de Cirurgia teve muitas perdas nos últimos 30 anos - 34% a 35% dos 368 

docentes do Departamento de Cirurgia, mesmo com as reposições, ou seja, 1/3 da força de 369 

trabalho. Hoje o Departamento de Cirurgia, em qualquer critério que se aplique e 370 

verificando a própria lista, entre as aposentadorias compulsórias nos próximos cinco anos, 371 

terá ¼ de todas as aposentadorias compulsórias da Faculdade de Medicina, assim como as 372 

vacâncias. Pelo cálculo feito, será o segundo Departamento com maior número de 373 

vacâncias. Além do que, nos últimos cinco anos o Departamento de Cirurgia só recebeu três 374 

vagas das 39, representando apenas 7,5%, não gozando de nenhum privilegio. Faz então a 375 

seguinte sugestão: A inclusão dos dois Departamentos que não estão fazendo parte das 14 376 

primeiras vagas na ordem de prioridades.  Professora Flávia Lucia Conceição parabeniza o 377 

Professor Gil pelo trabalho e faz alguns esclarecimentos: O Departamento de Clínica 378 

Médica tem no momento vários professores solicitando aposentadoria com muitas perdas 379 

recentes. Professor Zartur parabeniza o Professor Gil, mas ressalta que o Departamento de 380 

Ortopedia em 19 anos perdeu 44,75% dos professores, e já tem o pedido de aposentadoria 381 

dos Professores Sergio Franco e Clovis Munhoz e daqui a dois anos o Professor Antônio 382 

Vitor. Além do que não tem nenhum servidor técnico-administrativo lotado no 383 

Departamento de Ortopedia o que totalizará uma perda de 33,3%, ficando apenas com seis 384 

professores no seu quadro. Dessa forma ele diz concordar com a proposta elaborada pelo 385 

Professor Alberto Schanaider, pois da forma todos os Departamentos serão contemplados, 386 

sendo uma proposta bastante justa. Professora Vera Halfoun sugere iniciar o relatório 387 

invertendo, começando com um texto informativo sobre a situação atual da Faculdade de 388 

Medicina. Passada a palavra ao Professor Gil, ele pergunta a Professora Terezinha Marta se 389 

a disciplina Historia da Medicina, foi transferida para o IESC? Professor Medronho explica 390 

que os docentes foram transferidos, mas por um equivoco a disciplina não foi e desta forma 391 

terá de ser transferida, pois o entendimento era de transferir e o docente responsável pela 392 

disciplina, respectivamente. Diz que uma vez que a Congregação observou isso, que se 393 

converse com a direção do IESC pra que seja resolvida essa situação. Professora Terezinha 394 

Marta disse que a Professora Ivany não foi para o IESC, por isso a disciplina Historia da 395 

Medicina não foi transferida. Além do que a professora Rosangela foi alocada para varias 396 

outras disciplinas e não estava comprometida com essa disciplina específica. Em momento 397 

posterior é que a professora Ivany solicitou migrar para o IESC. Professor Medronho 398 

sugere que isso seja resolvido e a partir dai a 12ª vaga fique para a o Departamento de 399 

Doenças Infecciosas. Professor Medronho pergunta se pode ser aprovada a transferência da 400 

disciplina de Historia da Medicina para o IESC haja vista a transferência da docente 401 

responsável - Aprovado. Professor Gil passa então a citar as explicações: enfatizar a área de 402 

Saúde Mental e a Medicina Legal; o Conselho Departamental sugeriu que não citasse a 403 

setorização e sim o Departamento, uma vez que as setorizações feitas há dois anos 404 

poderiam não ser interessantes nesse momento; situação dos Departamentos de Medicina 405 

de Família e de Terapia Ocupacional: a justificativa é que o Departamento de Medicina de 406 

Saúde e Comunidade foi imensamente privilegiado com vagas em 2017, a ponto de ceder 407 

uma vaga para o Departamento de Psiquiatria e Medicina Legal. O Departamento de 408 

Terapia Ocupacional recebeu 15 vagas no âmbito do REUNI e por isso não tem vagas entre 409 

as 21 oficiais, entrando por ordem de prioridade a partir da 22ª vaga. O Departamento de 410 

Cirurgia, nessa distribuição fez um pedido exagerado em 2017. Tendo em vista que a vaga 411 

solicitada para Epidemiologia Cirúrgica seria para pós-graduação, optou por uma vaga para 412 
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a graduação. O Departamento de Ortopedia havia pedido duas vagas em regime de 20 horas 413 

semanais que foi transformada em uma de 40 horas semanais. Diz também que concorda 414 

com o Professor Alberto Schanaider em alocar as vagas que faltam nos Departamentos que 415 

não foram contemplados nas prioridades. Ressaltando que o problema é que esse esquema 416 

feito nas COTAV anteriores não resolvia o problema, pois os Departamentos têm diferentes 417 

especificidades. Por isso a COPAV fez um trabalho de identificar quais os problemas 418 

específicos de cada Departamento, mas se a Congregação concordar pode-se alocar da 419 

forma sugerida. Professor Alberto explica que o ideal seria que cada Departamento pudesse 420 

ter uma vaga nas 14 primeiras da lista de prioridades. Professor Medronho diz que a 421 

proposta do professor Alberto foi a mais substantiva, colocando abaixo das 14 vagas, todas 422 

as demais por ordem das vacâncias.  Professora Vera Halfoun solicita que constem as 423 

informações das necessidades e o histórico da Faculdade de Medicina logo no inicio do 424 

texto do processo. Professor Medronho explica que não é possível faze-lo uma vez que o 425 

relatório é fechado e ressalta que há também o pedido do professor Alberto de que conste  426 

nas justificativas a resolução do MEC. Professor Medronho pergunta se pode colocar o 427 

assunto em votação – Aprovado por unanimidade.  Nada mais havendo a tratar foi 428 

encerrada a presente reunião.  429 

 430 

 431 


